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Poeta local acaba de sacar nueva 
publicación. Ampliada y remozada 
colección de historias que original-
mente vieron la luz hace 10 años.

Ayuda que gestiona el Ministerio 
de Agricultura está avaluada en 
$2.200 millones, informó la sere-
mi Pamela Yáñez. Onemi detalló 
que canceló la Alerta Temprana 
Preventiva para la Región.

Gobierno decreta 
emergencia agrícola 
por nevazones en 
provincia del Biobío

CIUDAD PÁG. 7

FOTO: DIARIO LA TRIBUNA DE LOS ÁNGELES

Once femicidios 
frustrados acumula 
Biobío este 2022
SernamEG de Biobío confirmó la 
cifra, mientras que, durante todo 
el año pasado, se registraron 13 
casos. En 2022 van dos femicidios 
consumados. “Estamos en alerta”, 
confirman desde el organismo.

CIUDAD PÁG. 6

Turismo de negocios sustenta 
al sector en región del Biobío

INFORME DE FACEA UDEC Y SERNATUR CONFIRMAN QUE ACTIVIDADES VINCULADAS AL TRABAJO DINAMIZAN SECTOR TURÍSTICO

La industria turística de la región 
del Biobío pasa por un periodo de 
deterioro como consecuencia 
latente de la crisis sanitaria del 

Covid-19. Esto en comparación a 
otras actividades desarrolladas en 
la zona. Sin embargo, una parte 
importante que sostiene al sector 

es el llamado “turismo de nego-
cios”. La directora regional (s) del 
Sernatur, Carolina Godoy, dijo que 
durante los últimos años el turis-

mo de reuniones ha ido evolucio-
nando favorablemente. 
Lo mismo señalan desde agencias 
de viajes, cuyos propietarios des-

tacan a este tipo de actividad 
como “clave” para sustentar al sec-
tor en el ámbito local.

Turista de esta categoría puede gastar hasta 6 veces más que visitante de la zona por recreación.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.13

Con distintas actividades de difusión de los contenidos de la propuesta constitucional, excon-
vencionales impulsan opciones a favor o en contra de propuesta constitucional. En la Plaza 
Perú se realizó acto masivo por el Apruebo.

Campañas inician despliegue en la zona de cara al plebiscito

POLÍTICA PÁG. 4

Escritor César 
Valdebenito reedita 
libro de cuentos 
“Juego de damas”

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: TURISMO DE NEGOCIOS SE ALZA COMO EL MOTOR DE SU SECTOR
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ENFOQUE

DIEGO RIVERA 
Investigador Principal Chriam UdeC

Durante la sequía, hemos aprendi-
do de la estrecha relación entre el cli-
ma, la energía y las políticas públicas 
en el manejo de los recursos hídricos. 
Hemos puesto esfuerzos, principal-
mente, en la cantidad, ubicación y 
momento de las lluvias, pero hemos 
explorado menos los procesos que 
ocurren cuando no tenemos lluvia. 

El número de días secos consecu-
tivos (DSC) son relevantes para la 
planificación agrícola, los seguros, la 
gestión del agua, la gestión del riesgo, 
la adaptación y las estrategias de ges-
tión. Por ejemplo, más días secos con-
secutivos en zonas donde son (eran) 
usuales las lluvias de verano, como en 
la Región de La Araucanía, afectarían 
tanto la producción como las labores 
agrícolas en esa zona si no existe in-
fraestructura que permita entregar 
el agua requerida a los cultivos. 

Resultados preliminares de nues-
tro equipo utilizando datos de las es-
taciones sugieren un incremento en 
la probabilidad de períodos secos 
más prolongados en el centro-sur de 
Chile, lo que está en línea con el IPCC 
(2021), que muestra un cambio de 

al sur, tenemos la menor densidad de 
infraestructura de aprovechamiento 
de recursos hídricos superficiales, 
que coincide con la región en la que 
el aumento de la probabilidad de DSC 
es significativa. 

Para hacer frente a una menor plu-
viometría y a periodos de sequía más 
frecuentes y prolongados, los agricul-
tores han optado por fuentes de agua 
subterránea para adaptarse a las nue-
vas condiciones climáticas. Así, los 
agricultores dependen menos de fuen-
tes variables como las precipitaciones 
y las aguas superficiales, pero bom-
bean de sistemas de aguas subterrá-
neas que no se conocen bien. 

Si las condiciones actuales de clima, 
energía y costos del agua se mantienen 
en el futuro, la infraestructura actual 
sería insuficiente para hacer frente a 
un clima más cálido y seco en las pró-
ximas décadas. Por otra parte, las me-
didas de adaptación que han tomado 
los agricultores deben acompañarse 
de políticas públicas que incentiven el 
uso racional del agua y que el diseño 
de la nueva infraestructura tenga una 
perspectiva de cambio y variabilidad 
del clima. La capacidad técnica de los 
agricultores, miembros del Estado y 
científicos chilenos debe capitalizar-
se en una propuesta preventiva fren-
te a un futuro incierto y una agricul-
tura cada vez más necesaria.

más durante la primavera en los años 
de sequía. Las zonas más afectadas se 
encuentran en la cordillera de la Cos-
ta y el Valle Central, lo que supone 
unos 50.000 km2. 

El peor escenario es tener infraes-
tructura hídrica menos desarrolla-
da (menor número de bocatomas, 
menor longitud de canales), un ma-
yor uso del agua (aumento de tierra 
cultivada) y probabilidades de que 
los años de sequía sigan ocurriendo 
en el futuro, lo que es plausible que 
ocurra. En efecto, desde Los Ángeles 

Los agricultores han optado por fuentes de agua 
subterránea para adaptarse a las nuevas 
condiciones climáticas.

Más días secos consecutivos  
¿cuáles son sus consecuencias?

CAROLINA ERICES  
Académica Dpto. Ingeniería Comercial USM

La inflación es un fenómeno que ha 
impactado a diferentes países y que 
tiene un efecto directo en el poder ad-
quisitivo de las familias. En nuestro 
país, el Índice de Precios al Consumi-
dor (IPC) de abril aumentó un 1,4% 
respecto a marzo. En tanto, hubo una 
variación acumulada de 4,8% en lo 
que va del año y un alza a doce me-
ses de 10,5%, primer registro de dos 
dígitos desde 1994. Chile en este mo-
mento es el país con la quinta mayor 
cifra inflacionaria de la región (17 
países), siendo superado por Vene-
zuela (222%), Argentina (58%), Brasil 
(12,1%) y Paraguay (11,8%), y está so-
bre Uruguay (9,4%) y Colombia 
(9,2%). 

A nivel mundial, Chile se encuen-
tra en la posición 25, lista, que es li-
derada por Venezuela con 222%, le si-
gue Zimbabue, con 96,4%, luego Tur-
quía con 70% anual, y Argentina con 
un 58%, sus mayores cifras en 30 años. 

La inflación es el principal enemi-
go de las finanzas de un inversor que, 
junto con la alta volatilidad y la falta 

lerancia al riesgo, invertir de forma di-
versificada, considerar que la renta-
bilidad del pasado no necesariamen-
te se repetirá en el futuro y, que siem-
pre en tiempos de crisis, el mercado 
está avanzando, cambiando y ajus-
tándose. Todos estos aspectos se de-
ben estudiar y analizar dentro del 
contexto macroeconómico y tendrán 
fuerte incidencia en el portafolio de 
inversión.

de certezas en los mercados, configu-
ran un escenario aún más complejo. 
Por ello es relevante conocer qué tipo 
de instrumentos financieros calzan 
de mejor forma con este tipo de ten-
dencias y, si es recomendable o no, in-
vertir en estos periodos inflaciona-
rios. Algunos ejemplos son Divisas, 
Depósitos a plazo fijo, Fondos mu-
tuos, Metales preciosos y materias 
primas y acciones vinculadas a los 
commodities. 

Otros instrumentos que tienen una 
buena respuesta a períodos inflacio-
narios son las inversiones en obras de 
arte y objetos de colección. Sin em-
bargo, acá es importante considerar 
liquidez y conocimiento necesario, 
para poder participar en este tipo 
mercado. 

Antes de tomar cualquier decisión 
de inversión, se deben considerar los 
principios básicos de las inversiones 
como; tener un presupuesto deter-
minado a invertir, definir el tiempo o 
periodo de inversión, establecer me-
tas de inversión, evaluar su nivel de to-

La inflación es el 
principal enemigo de 
las finanzas de un 
inversor, junto con la 
alta volatilidad y la 
falta de certezas en los 
mercados.

Instrumentos para 
invertir en escenario 
inflacionario

En el marco del próximo 
plebiscito de salida, con fe-
cha para el 4 de septiembre, 
la Encuesta de Plaza Públi-
ca Cadem entregó su nue-
vo informe, donde se evi-
denció un nuevo aumento 
de la opción Apruebo, lle-
gando al 37%, mientras que 
el Rechazo registró la baja 
de un punto. Asimismo, el 
sondeo dio a conocer que 
un 74% está de acuerdo con 
que se realice un nuevo pro-
ceso constitucional. 

Respecto a la aproba-
ción del Presidente de la 
República, Gabriel Boric, 
presentó una leve alza, al-
canzando el 38%. 

 
Jorge Canals de la Puente 
@jorge_canals 
Sigo pensando que el 
apruebo tiene que mostrar-
se más convocante y trans-
versal....no sé cómo se va a 
plantear la campaña, pero 
por ahí creo que puede es-
tar la opción para ga-
nar...hoy, se ve difícil. 
 
gonzalo larraguibel 
@gonlarra 
Creo que la clave es decir, aho-
ra, que reformarían si ganan. 
El 70% según Cadem quiere 
reformas, los del rechazo y los 
del apruebo, esa es la verda-
dera mayoría REFORMAR 
 
Gato 
@XGatokupa 
El rechazo duro es un 24% 
en la encuesta CADEM. Es 
la gente que no quiere nin-
gún proceso constituyente si 
gana el rechazo. 
El resto es gente que quiere 
cambiar la constitución y 
hay que persuadir de que es 
mejor reformar la nueva 
que la vieja. 
 
Lvaro André 
@no_soy_uno 
Les gustaban los resultados 
de CADEM hasta que leye-
ron que sobre un 70% apoya 
el iniciar un nuevo proceso 
constituyente de no prospe-
rar la presente propuesta.

#FUE TENDENCIA
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más de 3 días en la máxima cantidad 
días secos consecutivos desde 2010 en 
comparación con 1950-2010. 

La zona al sur (desde Los Ángeles) 
suele experimentar periodos secos 
de hasta 7 días durante la primavera 
y el verano, por lo que las obras hi-
dráulicas para el agua superficial son 
menos intensivas. Las diferencias en 
las probabilidades entre los años afec-
tados por la sequía (2010-2020) y los 
años anteriores (1979-2009) revelan 
un aumento en la probabilidad de te-
ner periodos secos de una semana o 
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EDITORIAL

El último Informe Económico Regional (IER), de 
la Facultad de Ciencias Empresariales y Admi-
nistrativas (Facea) de la Universidad de Concep-
ción, describe que la crisis derivada de la pan-

demia golpeó duro al sector productor de bienes, sin em-
bargo, también detalla que sectores de comercio y 
servicios no fueron tan dañados y que, poco a poco, se 
han ido recuperando. 

Así, las conclusiones de este estudio apuntan a que el 
impacto Covid-19 ha afectado de manera distinta a dis-
tintos sectores económicos. Lo anterior, por ejemplo, 
dado el Índice de Ventas de Supermercados (ISUP), el Ín-
dice de Producción Manufacturera y el nivel de expor-
taciones regionales en que se confirma que la crisis no 
fue tan grave en esos sectores, ya que incluso muestran 
cifras sin gran diferencia entre la época pre y post crisis. 

Sin embargo, esa realidad difiere de lo que ocurre con 
el sector del turismo. El Índice de Pernoctaciones 
(EMAT) evidencia un deterioro.  

Pero, según los expertos del mismo IER UdeC, el sec-
tor manufacturero, principal motor de la actividad tu-
rística, mantuvo su tranco, un poco más lento, pero con 
seguridad. 

Lo anterior, es refrendado por el Servicio Nacional de 
Turismo (Sernatur) de la Región del Biobío, desde don-
de se respalda que el llamado “Turismo de Reuniones”, 

Turismo de negocios se alza  
como el motor de su sector

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Jame Webb 
 
Señora Directora. 

El telescopio James Webb, noti-
cia reciente que ha conmocionado 
al mundo, otro instrumento óptico 
en el espacio que hoy nos deslum-
bra con lo que nos revela, un fan-
tástico y potente telescopio que 
con una nitidez nunca lograda nos 
maravilla. Para una gran mayoría 
seguro será un logro más de la 
ciencia, para otros aún más una 
mirada al futuro de la humanidad, 
pero también más allá de sus 
asombrosas imágenes, habrá quie-
nes tal vez verán y pensarán en el 
sentido de las cosas de la vida de lo 
qué o quienes somos como seres 
humanos en el maravilloso con-
cierto del universo, percibiendo 
quizás en ello una ventanita de 
eternidad. 

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Digitalización y ciberseguridad 

 
Señora Directora: 

De acuerdo con el último infor-
me de Inclusión Financiera y Digi-
talización, 7 de cada 10 chilenos 
utilizan canales digitales para rea-
lizar transacciones financieras. 

Una conducta en la que llevamos 
la delantera a nivel regional, donde 
el uso promedio alcanza el 36%, 
mientras que Chile logra el 65%. 
¿Pero qué es la digitalización sin 
seguridad? Lo cierto es que con-
forme con este avance, la cantidad 
de intentos de ciberataques tam-
bién ha ido en alza. Hace unos 
años, seguridad era poner postes 
de cemento frente a los cajeros au-
tomáticos, hoy debe implementar-
se desde las casas. Con el teletra-
bajo y la gran cantidad de compa-
ñías operando digitalmente, 
tenemos que aprender que la ci-
berseguridad ya no es una opción, 
es parte de nuestra forma de vida. 
Debemos proteger la continuidad 
operativa y la confidencialidad de 
los datos, sin embargo, las empre-
sas solo incrementan su inversión 
en ciberseguridad entre un 12% y 
15%.La digitalización es necesaria, 
pero ese mismo impulso necesita-
mos en materia de seguridad. 

 
Ramón Salas Zúñiga 

 
Impulso Docente  
  
Señora Directora:  

Hoy en las escuelas conviven es-
tudiantes con realidades diversas. 

Niños que saben y no saben leer, 
adolescentes que sufren cuadros 
ansiosos, problemas de obesidad, 
adicción a las pantallas, desmoti-
vación, entre otros fenómenos que 
no son nuevos, pero que se volvie-
ron más críticos en la pandemia. 
Todos problemas urgentes que, 
tras el receso escolar, seguirán es-
tando ahí. Por otra parte, nuestros 
docentes y educadoras volverán a 
las aulas para retomar lo que que-
da del año. Pero solos no dan abas-
to. Sabemos que tanto estudiantes 
como docentes arrastran un des-
gaste socioemocional importante 
y que la violencia escolar es un pro-
blema latente y con diversidad de 
aristas. Si bien hay muchas formas 
de abordar estas situaciones, que 
además están íntimamente vincu-
ladas, sugiero dos: una es reforzar 
los equipos de convivencia escolar 
entregándoles herramientas con-
cretas para manejar situaciones 
diversas y la otra es tomarse en se-
rio el desarrollo de las habilidades 
socioemocionales de forma sisté-
mica en los establecimientos, ya 
que conocerse a sí mismo para co-
nocer a otros es la base de toda 
sana convivencia.. 
 
Bernardita Yuraszeck

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ha ido evolucionado favorablemente en los últimos 
años, ya que entrega importantes beneficios a la econo-
mía en general: reduce la estacionalidad, genera un ma-
yor gasto promedio por turista, contribuye a la regene-
ración y posicionamiento de los destinos. 

En suma, dinamiza la economía local y genera em-
pleos, esto porque las personas requieren de otros ser-
vicios para llevar a cabos sus actividades. Es decir, cifras 
azules. Desde la misma entidad estatal se señala que una 
de sus características más importantes es el elevado gas-
to y estadía promedio ampliamente superior al del tu-
rista recreacional; se estima que, en promedio, el asisten-
te a una reunión gasta entre 4 a 6 veces más que un tu-
rista normal o vacacional,  

Además, tiene una estadía promedio de 6 días, inclu-
yendo los viajes de pre y post congreso o convención. Uti-
liza habitaciones, restaurantes y servicios de mayor va-
lor e incurre en una serie de gastos adicionales y, además, 
por lo general regresan de vacaciones.

Dinamiza la economía local y 

genera empleos, esto porque las 

personas requieren de otros 

servicios para llevar a cabo sus 

actividades. Es decir, cifras 

azules.

¡
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“Me parece que lo que la 
ciudadanía merece es un 
debate con altura de miras”. 
 
Amaya Álvez Ex Convencional

“Si se aprueba la nueva 
Constitución va a ser el paso 
más significativo que se da 
en la historia de Chile”  
Fernando Átria Ex Convencional

“Estamos trabajando en un 
fuerte despliegue territorial, 
principalmente junto a 
organizaciones sociales”. 
Paulina Veloso ExConvemcional

los locales y mesas de 
votación para el plebiscito 
del 4 de septiembre y que 
tiene carácter de obligatorio. 

El 13 de agosto el 
Servel publicará

plebiscito de salida va entre 
el 6 de julio y el 1 de 
septiembre próximo, a solo 3 
días del acto electoral.

El periodo legal de 
propagada para el

Campañas inician despliegue 
en la zona de cara al plebiscito

BANDERAZO EN LA PLAZA PERÚ REUNIÓ A DISTINTAS FIGURAS DEL APRUEBO 

A 48 días del plebiscito donde se 
deberá aprobar o rechazar la pro-
puesta de nueva Constitución ela-
borada por la Convención Constitu-
cional, comienzan a tomar forma 
las campañas y apoyos en favor de 
una u otra opción. 

Como es de esperar en la medi-
da que el 4 de septiembre se acer-
que estos despliegues se harán más 
habituales.  

Y en esta dinámica los exconven-
cionales se han ido movilizando 
para, desde la divulgación del con-
tenido del texto, apoyar a una de las 
alternativas.  

 
El despliegue  

Una de esas actividades que reu-
nió en Concepción a varios de los 
convencionales fue un “banderazo” 
organizado en la Plaza Perú, en fa-
vor del apruebo, donde estuvo Ama-
ya Álvez, quien entregó su visión de 
este post proceso.   

“Lo que hemos visto es la defor-
mación de las propuestas para no 
enfrentar ni contrastar ésta con el 
texto actual que en muchos casos es 
un vacío. Yo creo que hay que subir-
le el nivel al debate, hay que hacer 
un esfuerzo grande porque la ciuda-
danía este adecuadamente infor-
mada y en eso estamos, justamen-
te en ese trabajo”, sostuvo Álvez. 

La ex constituye agregó que espe-
ra que en las próximas semanas se 
hable y se discuta del texto que se 
propuso como nueva Constitución 
y que se dejen de lado los esfuerzos 
por influir en las personas desde la 
falta de rigor y de precisión. 

“Me parece que lo que la ciudada-
nía merece es un debate con altura 
de miras, en que lo debatido sea el 
texto de la Constitución, con refe-
rencia a los artículos, con interpre-
taciones que sean técnicamente po-
sibles, plausible y hechas de mane-
ra adecuada, correcta y no para 
infundir temor”, indicó. 

Otro que llegó a Concepción a 
participar en distintos espacios de 
difusión del contenido de la pro-
puesta fue Fernando Átria, quien 
estuvo además en una actividad en 
la Facultad de Ciencias Sociales de 
la Universidad de Concepción, orga-
nizado por la carrera de Psicología. 

Sobre el esfuerzo de difundir los 
contenidos en regiones, Átria seña-
ló que la nueva Constitución tiene 
justamente un marcado énfasis por 
descentralizar y que es una buena 
noticia para el país. 

“Si se aprueba, como yo espero 
que lo sea, la nueva Constitución va 
a ser el paso más significativo que se 

der llegar a todo el territorio de 
nuestra región y principalmente al 
distrito 21 del cual soy represen-
tante. Estamos realizando charlas 
informativas, jornadas, seminarios, 
todas las modalidades que nos per-
mitan acercarnos y llegar a la mayor 
cantidad  de gente”. 

El plazo de propaganda para el 
plebiscito se inició el pasado 6 de ju-
lio y termina el 1 de septiembre, 
solo 3 días antes del ir a las urnas. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Con distintas actividades de difusión de los contenidos de la propuesta 
constitucional, exconvencionales impulsan opciones Apruebo y Rechazo.

da en la historia de Chile en esa di-
rección. No es un paso completo. O 
sea, la Constitución no lo hace todo, 
pero la Constitución mueve en esa 
dirección y llama, por supuesto, a la 
construcción de las instituciones 
necesarias para eso, que tendrá que 
ser también desarrollo legislativo”, 
explicó el abogado. 

 
Rechazo 

Por el lado de quienes estuvieron 
en desacuerdo con la propuesta ela-
borada y que apoyan la opción de 
rechazar en el plebiscito de salida, 

también se encuentran en el proce-
so de poder difundir sus ideas en 
nuestra zona. 

Una de ellas es Paulina Veloso, ex 
constituyente de Renovación Na-
cional, quien también participó de 
la actividad en la Facultad de Cien-
cias Sociales de la UdeC, e indicó 
que están trabajando intensamen-
te por dar a conocer su posición en 
este tema. 

“Estamos trabajando en un fuer-
te despliegue territorial, principal-
mente junto a organizaciones socia-
les, a las juntas de vecinos, para po-

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

UNAS  700 PERSONAS  
participaron de la 

actividad convocada la 
tarde-noche de este 

martes en la Plaza Perú
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 CGR
pidió instruir procesos 
administrativos en los 4 
municipios denunciados por 
actividades de difusión.

Álvaro Ortiz y 
Henry Campos 

ORGANISMO INDICÓ QUE NO ES TAREA PROPIA DE ESTAS CORPORACIONES

No han sido pocas las reacciones 
que ha generado en las últimas ho-
ras el dictamen de la Contraloría 
General de la República que se pro-
nunció sobre las actividades reali-
zadas por distintos municipios de la 
región Metropolitana, los que ha-
bían generado acciones de difusión 
del proceso constituyente, los que 
fueron conocidos como Cabildos y 
Escuelas Constituyentes, y que fue-
ron objetados por el organismo. 

Ese pronunciamiento llegó tras 
una denuncia de tres diputados -
dos del Partido Republicano y un in-
dependiente- quienes cuestiona-
ron la labor que realizaban estos 
municipios en este tema.   

Dicho dictamen tiene alcance na-
cional y en nuestra región eran varias 
las municipalidades que pretendían 
realizar el mismo tipo de actividades 
de difusión, pero que tras lo señala-
do por la CGR quedaron en nada. 

En el caso de la Municipalidad 
de Concepción, el alcalde (s) Aldo 
Mardones, explicó que la decisión se 
acatará, pero de todos modos cre-
en que tienen el deber de informar 
a su comunidad. 

“Como equipo municipal nos he-
mos reunido ha analizar el dicta-
men, el cual no compartimos, por-
que nosotros pensamos que como 
municipio nos asiste el deber y la 
obligación de informar a nuestra co-
munidad, y el artículo cuatro de la ley 
18.695 establece dentro de las funcio-
nes de la municipalidad, el deber de 
entregar educación y cultura a la co-

Dictamen de Contraloría por 
campaña incomoda a municipios
Mientras en Concepción se sostuvo que se acatará lo señalado por la CGR, en la 
región Metropolitana se presentará una Reposición ante el mismo organismo.

munidad. La educación no solo la ve-
mos en las aulas sino también en la 
entrega de educación cívica a las 
personas”, sostuvo el alcalde (s). 

En tanto, este martes, en la región 
Metropolitana, los municipios de 
Cerro Navia, Cerrillos, Maipú y 
Quinta Normal presentarán una re-
posición al dictamen de Contralo-
ría, ante este mismo organismo, 

FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

buscando dejar sin efecto el pro-
nunciamiento, que además ordena 
instruir procesos administrativos 
para determinar los responsables 
de haber realizado actividades que 
no son propias de las Corporaciones 
Municipales.

Tras las elecciones realizadas el 
viernes pasado, este martes en for-
ma telemática en sesión convoca-
da a las 20.30 horas esta entidad de-
finirá los cargos para presidente o 
presidenta, secretario general, teso-
rero, primer vicepresidente y se-
gundo vicepresidente. Esta será la 
directiva nacional hasta las próxi-
mas elecciones municipales, en el 
año 2024. 

AChM definirá cargos de 
nuevo directorio nacional

Cabe recordar que en la elec-
ción participaron 216 municipios 
de los 320 asociados y cada uno 
podía emitir seis votos. En este 
proceso el alcalde de Concepción 
obtuvo la cuarta mayoría nacio-
nal, luego que se diera a conocer 
los resultados que dieron a Caro-
lina Leitao la mayoría de las pre-
ferencias con 121 votos, seguida 
por Cuadrado (107), Álvarez (95)y 
Ortiz (94). Con estos resultados 
la jefa comunal de Peñalolén sería 
la próxima presidenta y la prime-
ra mujer en ocupar el cargo en los 
29 años de la Asociación.

FOTO: CEDIDA

 ÁLVARO ORTIZ Y CAROLINA LEITAO formarán parte de la nueva 
mesa directiva de la AChM.

Presidente de 
Asociación de 
Municipios Libres 
visita Santa Juana

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SANTA JUANA

El alcalde de la comuna de 
Cerro Navia y actual presidente 
de la Asociación de Municipios 
Libres, Mauro Tamayo, visitó la 
comuna de Santa Juana para 
conocer  las experiencias y el 
trabajo que se desarrolla en esta 
comuna en temas relacionados 
con proyectos, medioambien-
te, uso de energías renovables, 
sector agroalimentario, fomen-
to productivos, entre otros.  

Tamayo se reunió con con la 
alcaldesa Ana Albornoz y el 
equipo del municipio, visitó la 
planta de compostaje y recicla-
je existente para conocer el fun-
cionamiento de esta iniciativa. 
Además, estuvo en el Mercado 
Campesino, lugar donde ven-
den sus productos los peque-
ños agricultores de la comuna.  

“Santa Juana es parte de la 
Asociación de Municipios Li-
bres (...) En este contexto es 
prioritario, por ejemplo, cono-
cer la planta de compostaje y re-
ciclaje que es un proyecto reco-
nocido a nivel nacional. Ade-
más estamos trabajando en 
materia de levantamiento de 
proyectos y otras iniciativas”, 
explicó la autoridad.  

Además de estos 2 munici-
pios, forman parte de esta aso-
ciación otras 6 comunas. 

Pablo Carrasco Pérez 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

MUNICIPIO DE 
CONCEPCIÓN indicó 
que acatará la decisión 
de la CGR, pero no la 
comparten. 

se incorporarán a la mesa 
directiva de Asociación 
Chilena de Municpalidades 
tras última elección realizada 
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“Estamos en una situación 
de alerta, activando los 
diversos dispositivos y 
campañas” Lissette 
Wackerling, SernamEG.

“Falta un trabajo más 
acabado desde el Gobierno 
que le diga a las mujeres qué 
es violencia” Francisca Rubio, 
vocera Movimiento 8M.

“El Estado tendrá que 
disponer medidas de 
prevención contra la V. 
contra la mujer” Lorena 
Segura, seremi de la Mujer.

van dos casos este 2022, dio 
a conocer la directora de 
SernamEG, Lissette 
Wackerling.

En el caso de los 
consumados

“Derechos de la Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia”, 
lleva años esperando ser 
aprobado en el Congreso.

La urgencia del 
proyecto de Ley

Variadas reacciones dejó en el 
Biobío un nuevo femicidio frustra-
do en el Biobío y que mantiene inter-
nada a una mujer en el Hospital Las 
Higueras de Talcahuano. 

El Tribunal decretó prisión pre-
ventiva al agresor por el delito con-
tra su pareja (tras solicitud del Minis-
terio Público) y, según detallaron fe-
ministas y autoridades de la zona, la 
medida cautelar se justifica, ya que 
el hombre hirió con un cuchillo a la 
víctima, pese a tener una orden de 
alejamiento. 

“Siento que nos falta seguir in-
formando a las mujeres, ya que se-
gún las estadísticas que maneja-
mos, se demuestra que las mujeres 
están bajándole el perfil, porque 
dicen que no era necesario o sim-
plemente por vergüenza. Falta un 
trabajo más acabado desde el Go-
bierno que le diga a las mujeres 
qué es violencia. La educación es 
necesaria y no se debe dejar de 
hacer, siendo importante exten-
derla a toda la población”, analizó 
desde el Movimiento 8M, la voce-
ra Francisca Rubio. 

Al respecto, la diputada Marlene 
Pérez, calificó de “indignante” lo 
ocurrido en Talcahuano y lamentó 
que “a pesar de todos los esfuerzos 
que se han tomado para visibilizar 
la violencia en contra de la mujer y 
los programas que tiene Sernameg, 
sigan ocurriendo casos como éste”. 

La parlamentaria fue más allá y 
manifestó que “las cifras de femici-
dio y femicidio frustrado en lo que va 
del año, dan cuenta claramente que 
como sociedad, le estamos fallando 
a las mujeres que viven violencia, y 
por ello, debemos legislar en endu-
recer las penas y que estas abusado-
res no obtengan ningún tipo de be-
neficio carcelario”. 

 
El proyecto de Ley 

Elena Boitano, psicóloga y exper-
ta en temas relacionados en favor de 
los derechos de las mujeres, analizó 
que “la oleada del Movimiento Femi-
nista y el cambio cultural que esta-
mos teniendo, golpea a la masculini-
dad hegemónica que existe hoy. Hay 
muchos hombres machistas que se 
ven enfrentados a cambiar sus con-
ductas por el nuevo modelo de socie-
dad, generando agresividad en ellos”. 

En ese sentido, “las autoridades 
deberían realizar un análisis para 
ver que variables pueden estar influ-
yendo en el aumento de casos que se 
observan en Biobío, algo que igual 
ha aumentado posterior a la pande-
mia, debemos hacernos cargo como 
sociedad”, indicó. 

Realidad de la cual está haciéndo-
se cargo el Gobierno con el proyec-
to de Ley “Derechos de la Mujeres a 
una Vida Libre de Violencia”. 

“Este es un proyecto que lleva mu-
chos años esperando ser aprobado 
en el Congreso y desde los primeros 
días, tanto el Presidente Gabriel Bo-
ric, como la ministra Antonia Orella-
na le han dado prioridad para discu-
sión inmediata, porque se precisa el 
concepto de violencia contra las 
mujeres en sus distintas manifesta-
ciones, no sólo la física, sino que si-
cológica, sexual y económica, entre 
otras”, recalcó la seremi de la Mujer, 
Lorena Segura. Proyecto relevante, 
“porque establece que los órganos 
del Estado en esta materia tendrán 
que disponer medidas generales de 
prevención contra la violencia con-
tra la mujer, en el ámbito de la edu-
cación y la seguridad pública, junto 
con ello, se incorpora a los niños, ni-
ñas y adolescentes como víctimas de 
la violencia de genero, con repre-
sentación juridica especializada”, 
concluyó la autoridad regional.

y orientación, a través del 1455, dis-
positivos, donde también se puede 
obtener apoyo psicosocial y jurídi-
co”, precisó. 

Acciones relevantes, ya que “se 
percibe un aumento de femicidios 
frustrados, lo que puede estar dado, 
no porque las políticas no estén re-
sultando, sino que los hombres es-
tán reaccionando, justificando su 
violencia, como una exageración de 
las feministas. Levantando su voz 
contra las mujeres”, manifestó la ac-
tivista Francisca Rubio. 

Sin embargo, “hay que profundi-
zar las redes para que las mujeres se 
sientan protegidas, porque en lo que 
respecta a los Tribunales, las causas 
están demorando tanto, no resol-
viendo de manera adecuada los te-
mas de violencia, derivando en ac-
tos como lo ocurrido con este últi-
mo femicidio frustrado”. 

dios frustrados en la Región del Bio-
bío este año, mientras que durante 
todo el 2021 se registraron 13 ca-
sos. Al respecto, la directora de Ser-
namEG, Lissette Wackerling comen-
tó que “hemos estado llevando a 
cabo un trabajo de coordinación 
para la visibilización de todos los 
casos de violencia grave contra las 
mujeres, como son los 11 femicidios 
frustrados y los dos consumados a 
la fecha”. 

En esa línea, Wackerling dio a co-
nocer que ante las altas cifras, se es-
tán llevando a cabo acciones.  

“Estamos en una situación de aler-
ta, activando los diversos dispositi-
vos y campañas para poder no sólo 
llegar  oportunamente a las situacio-
nes de violencia que puedan estar vi-
viendo las víctimas, siendo impor-
tante las denuncias, como tener la 
oportunidad de tener información 

DOS CASOS MENOS QUE EN TODO EL 2021

Once femicidios frustrados 
acumula Biobío este 2022

El último caso registrado en Talcahuano y que mantiene a la 
víctima internada en el Higueras,  obliga a un trabajo de 
concientización mayor en la población, indicaron feministas.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Respecto de los 
femicidios  consumados 
en 2022, van dos hasta la 
fecha.

Números al alza 
En concreto, considerando el he-

cho que mantiene internada a la 
mujer en el Higueras de Talcahua-
no, datos del SernamEG dan cuen-
ta que hasta la fecha van 11 femici-
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se verán beneficiadas con la 
ayuda gestionada por el 
ministerio de Agricultura 
para Antuco y Alto Bío Bío.

familias
128

Se espera que para los 
próximos días se mantenga 
el buen tiempo, sin 
pronóstico de lluvia.

Región del Biobío 
en Alerta Verde

Decretan emergencia agrícola por  
nevazones en la provincia de Biobío

APOYO CON FORRAJE PARA ANIMALES SERÁ PARA 128 FAMILIAS DE LAS COMUNAS DE ALTO BÍO BÍO Y ANTUCO

El paso de varios sistemas fronta-
les en las últimas semanas, que dejó 
lluvias en el sector del litoral y el va-
lle, así como nieve en la cordillera de 
nuestra Región, provocaron estra-
gos en la población en varias ciuda-
des, como también un decreto de 
emergencia agrícola en dos comu-
nas de la provincia de Biobío. 

La secretaría ministerial regio-
nal de Agricultura definió que las 
comunas de Alto Bío Bío y Antuco 
recibieran recursos para la compra 
de forraje para los animales, debido 
a los diversos problemas generado 
por las nevazones caídas en las úl-
timas semanas, tanto para el libre 
tránsito como para la correspon-
diente alimentación de la fauna 
existente en esta zona de la Región. 

El forraje está contemplado para 
128 familias de ambas comunas, 
por un monto aproximado a los 
$2.200 millones. 

La seremi del ramo, Pamela Yá-
ñez, expresó sobre esta medida que 
“estamos gestionando las compras 
de los alimentos y en estos días lle-
garemos a todos estos usuarios que 
se han visto afectados por las neva-
zones y que no son de la red de In-
dap, porque la entidad, de manera 
paralela, está gestionando para ir 
con la ayuda para estos sectores”. 

Se espera que mañana pueda es-
tar llegando la ayuda gestionada 
por la seremi de Agricultura a los 
usuarios afectados. 

En este mismo tema, la delegada 
presidencial, Daniela Dresdner, ex-
presó que se evalúa que otras comu-
nas, como el caso de Contulmo, en 
la provincia de Arauco, puedan ser 
consideradas en este decreto de 
emergencia agrícola. 

El director regional de la Onemi, 
Alejandro Sandoval, dijo que se 
mantiene la Alerta Amarilla para 
Alto Bío Bío, con el fin de prestar la 
ayuda necesaria ya sea con alimen-
tación y maquinarias para el despe-
je de caminos y huellas indígenas 
afectadas por la nieve, y así recupe-
rar la conectividad. 

Así mismo, se estima que hay 900 
familias que siguen aisladas por la 
inclemencia climática. Hasta la se-

La ayuda que gestiona el Ministerio de Agricultura está avaluada en $2.200 millones, informó la seremi 
Pamela Yáñez. La Onemi detalló que canceló la Alerta Temprana Preventiva para la Región.

FOTO: DIARIO LA TRIBUNA DE LOS ÁNGELES

mana pasada, la cifra era de 1997. 
En cuanto al trabajo de despejes 

de rutas y caminos en la cordillera 
de la provincia de Biobío, el seremi 
de Obras Públicas, Hugo Cautivo, 
sostuvo que “la situación de Alto 
Bío Bío la mayor preocupación para 
el Ministerio y seguimos monito-
reando todas las rutas como tam-
bién en la zona de la precordillera 
del Biobío, estamos en Antuco y en 
Alto Bío Bío. Aprovecharemos la 
ventana de buen tiempo que se está 
abriendo en términos que no habrá 
nevazones en los próximos días”. 

 
Balance 

Según el registro de la Onemi, 

más de 5.500 afectados y siete dam-
nificados fue el saldo de las lluvias 
caídas en los últimos días en diver-
sas comunas y ciudades de la Re-
gión del Biobío. 

Este lunes, la delegada Daniela 
Dresdner encabezó una reunión 
junto al seremi de Obras Públicas, 
Hugo Cautivo, y el director regional 
de la Onemi, Alejandro Sandoval, 
para evaluar el paso de los siste-
mas frontales por el Biobío. 

Producto de las lluvias caídas 
este domingo, Sandoval explicó 
que hubo problemas en Lota con el 
desborde del río Chivilingo, lo que 
generó una inundación afectando 
a 15 viviendas. “Estamos a la espe-

ra de poder continuar con la ges-
tión de recursos de emergencia, el 
viernes entregamos kits de habita-
bilidad aproximadamente a 29 per-
sonas”,  precisó el director, agregan-
do que la Onemi canceló la alerta 
temprana preventiva para toda la 
Región, así como la alerta amarilla 
para la comuna de Lota, por even-
to meteorológico. 

En el sector de Lirquén, produc-
to del reblandecimiento de un cerro, 
una casa resultó con severos daños. 
Se consignaron problemas en Hual-
qui y en Concepción.

LA AYUDA DE FORRAJE 
llegará a la zona 
cordillerana de la Región 
del Biobío, gestión del 
Ministerio de Agricultura.

Cristian Olivares Valenzuela 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
8 Diario Concepción Martes 19 de julio de 2022

3
son las veces que Medio 
Ambiente decreta 
preemergencia ambiental 
para Concepción.

el ducto es llenado de agua 
para realizar la in-line 
inspection y chequear que 
no existan fallas de material.

En la etapa final 
de revisión

 PODRÁ SATISFACER CERCA DEL 30% DE LA DEMANDA DE ENAP

Para el mes de agosto se progra-
mó el inicio de la última fase de 
rehabilitación del Oleoducto Tra-
sandino, el cual unirá a la Región del 
Biobío con la provincia de Neuquén, 
continuando con el proceso inicia-
do a fines de 2021  y que apunta a re-
tomar las operaciones durante el 

Oleoducto Trasandino retomará 
sus operaciones el 2023
Se llevó a cabo el proceso de rehabilitación del ducto con la revisión de estanques 
de origen y destino,  junto con las pruebas para ver el estado de la estructura.

primer trimestre del próximo año. 
El proceso de rehabilitación con-

siste en la exhaustiva revisión de 
los estanques de origen y destino, 
junto con la realización de pruebas 
para comprobar el estado de la es-
tructura del oleoducto, cuya capa-
cidad diaria es de 18 mil metros cú-
bicos. En esta etapa final, el ducto es 
llenado de agua para realizar la in-

 FOTO: ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

line inspection y chequear que no 
existan fallas de material. 

“Hasta ahora, la rehabilitación 
del ducto se ha ceñido a lo estipula-
do en el calendario trazado por OTC 
y OTA. Tenemos la confianza de 
que esta etapa final mantenga esa 
misma tendencia, sin deficiencias ni 
fallas, y podamos reiniciar las ope-
raciones el primer trimestre de 
2023. De esta forma, se recuperará 
infraestructura muy importante 
para el desarrollo de los negocios de 
nuestra empresa”, explicó el geren-
te general de Enap, Julio Aranis. 

 
Demanda local 

Enap cuenta con la opción de ac-
ceder al crudo que se transportará 
por el ducto y espera poder satisfa-
cer cerca del 30% de la demanda de 
su Refinería Bío Bío. Además, el di-
ferencial de crudo transferido por el 
oleoducto no adquirido por ENAP, 
podría ser exportado desde Argen-
tina como carga en tránsito a través 
del Puerto de San Vicente.  

En cuanto a especificaciones, el 
ducto de la empresa OTC- OTA tie-
ne 425 kilómetros y pertenece a una 
alianza entre ENAP, YPF y Chevron. 
Se encuentra inactivo desde 2006, 
sin embargo, con el repunte en los 
últimos años de la actividad en Vaca 
Muerta, Argentina, se convirtió en 
un valioso objetivo estratégico para 
el traslado de crudo. 

La inversión para el programa 
de revisión  fue de 13 millones de 
dólares.

El Ministerio de Medio Ambien-
te informó que para hoy decretó 
preemergencia ambiental para las 
10 comunas que conforman el Gran 
Concepción, como para Los Ánge-
les. Es la tercera oportunidad que 
la cartera pronostica esta condi-
ción para las zonas anteriormente 
mencionadas en este periodo. 

El seremi Oscar Reicher expre-
só que los niveles de contamina-
ción atmosférica se encontrarán 

Preemergencia ambiental para 10 comunas
Ante tal diagnóstico, Reicher ex-

plicó que se adoptaron medidas 
como la prohibición de emisión de 
humos visibles de artefactos a leña 
entre las 18.00 horas de hoy hasta 
las 06.00 de mañana. 

La medida implica, además, 
mantener los resguardos ante 
cualquier actividad física que 
realicen las personas al aire libre 
ante la presencia del material 
particulado.

en estándares de preemergencia 
ambiental. 

Subsecretaria de la 
Niñez se reunió con 
familias de acogida 
del Biobío

 FOTO: SUBSECRETARÍA DE LA NIÑEZ

En su visita a Concepción, la 
subsecretaria de la Niñez, Rocío 
Faúndez, sostuvo una reunión con 
tres Familias de Acogida de la Pro-
vincia de Concepción, con el fin de 
dialogar sobre el proceso de capta-
ción e intervención del Programa 
Familia de Acogida, intercambiar 
experiencias y opiniones, y conocer 
sus realidades sobre lo que conlle-
va un acogimiento familiar con ni-
ñas, niños y adolescentes. 

Programa que nace para pro-
veer un ambiente de conten-
ción, cuidado y protección efec-
tiva a niños, niñas y adolescen-
tes menores de 18 años, que han 
debido ser separados de su fami-
lia de origen, por ser víctimas de 
vulneraciones a sus derechos. 

Tras el encuentro, la subse-
cretaria Faúndez, comentó que 
“estamos en momentos en que 
son más los niños que están cui-
dados externos especializados, 
que en residencias. Esto no es 
casual y ha implicado decisio-
nes. Parte de este cambio, y de 
la posibilidad de que niños que 
estén en cuidados alternativos 
tengan un pleno desarrollo y un 
correcto ejercicio de sus dere-
chos, pasa por los corazones de 
cada una de las familias de aco-
gidas, que demuestran una ge-
nerosidad muy grande”.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

425 KILÓMETROS de 
extensión tendrpa el 
ducto que unirá Chile 
con Argentina.

SE PROHIBE el uso de 
estufas que emanen 
humos visibles en el 
Gran Concepción, como 
en Los Ángeles.
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PERNOCTACIONES ASOCIADAS AL TRABAJO

Nelson Ojeda Sazo 
nelson.ojeda@diarioconcepcion.cl

La industria turística de la Re-
gión del Biobío pasa por un perio-
do de deterioro como consecuen-
cia latente de la crisis sanitaria del 
Covid-19. Esto en comparación a 
otras actividades desarrolladas en 
la zona. 

Sin embargo una parte impor-
tante que sostiene al sector es el lla-
mado “turismo de negocios”, don-
de según el Servicio Nacional de 
Turismo (Sernatur) del Biobío un 
turista de esta categoría puede gas-
tar hasta seis veces más en compa-
ración a uno que llega al territorio 
por recreación. 

 
Índices 

De acuerdo nuevo Informe Eco-
nómico Regional (IER) de la Facul-
tad de Ciencias Empresariales y 
Administrativas (Facea) de la Uni-
versidad de Concepción “la recien-
te publicación de datos de Produc-
to Interno Bruto regional hecha 
por el Banco Central (...) indican 
que, más allá del escaso dinamis-
mo de la actividad económica re-
gional, la crisis golpeó principal-
mente al sector productor de bie-
nes. La buena noticia es que los 
sectores de comercio y servicios 
no fueron tan dañados y que todos 
ya han recuperado, incluso, sus ni-
veles de tendencia”. 

Además, “aunque la naturaleza 
de esta crisis ha afectado de mane-
ras distintas a distintos sectores 
económicos, (...) el Índice de Ven-
tas de Supermercados (ISUP), el 
Índice de Producción Manufactu-
rera y el nivel de exportaciones re-
gionales, confirmamos que la cri-
sis no fue tan grave en esos secto-
res. De hecho, no se observa un 
cambio perceptible en esas activi-
dades antes ni después del inicio de 
la crisis sanitaria”. 

“En cambio, otros sectores, como 
el turismo, muestran un deterioro 
notable. El Índice de Pernoctacio-
nes (EMAT) así lo evidencia. Afor-
tunadamente, para la Región el 
sector manufacturero, principal 
motor de la actividad, mantuvo su 
tranco lento, pero seguro”, sostuvo 
el informe (ver gráfico). 

 
Equipo IER 

Al respecto, es que el Dr. Claudio 

“Turismo de negocios” 
impulsa al sector en la 
Región del Biobío
De acuerdo a investigador del IER esta industria destaca por 
varios comportamientos. Sernatur explica una evolución de 
la actividad. 

mientos super distintos”, dijo Pa-
rés, agregando que “el sector em-
presarial ha soportado mejor la 
crisis (del Covid-19). El sector re-
creativo ha sentido un poco más 
fuerte los embates de la crisis”. 

 
Evolución 

Frente a lo anterior, la directora 
regional (s) del Sernatur, Carolina 
Godoy, dijo que” efectivamente el 
turismo de reuniones ha ido evolu-
cionando favorablemente en los 
últimos años”. 

“Entrega importantes beneficios 
a la economía en general: reduce la 
estacionalidad, genera un mayor 

gasto promedio por turista, contri-
buye a la regeneración y posiciona-
miento de los destinos, dinamiza 
la economía local y genera em-
pleos, esto porque requieren de 
otros servicios para llevarse a cabo, 
y una de sus características más 
importantes es el elevado gasto y 
estadía promedio ampliamente 
superior al del turista recreacio-
nal”, agregó. 

Una mirada parecida tiene Paul 
Esquerré, gerente general de “Tu-
rismo Esquerré”, quien explicó que 
la industria vive un deterioro que 
se arrastra desde hace años y que 
se pronunció más con la coyuntu-
ra sanitaria. 

Para Esquerré hay dos impor-
tantes factores que son la pérdi-
da del Valle del Itata y de Las Tran-
cas, tras la creación de la Región 
de Ñuble; y la escasa oportuni-
dad de oferta en la zona de Arau-
co gatillado por la violencia rural, 
lo que se está expandiendo hacia 
la pre y alta cordillera. “Está que-
dando el borde costero y Antuco”, 
manifestó. 

“Tenemos el turismo de negocio 
que sí está salvando la industria 
del turismo en la Región. Efectiva-
mente ha permitido que la hotele-
ría tenga muy buena ocupación. 
Que la gastronomía también tenga 
buenos números. Que la actividad 
en general de los transportistas y 
todos los servicios externos tam-
bién se mantenga con números sa-
nos”, sumó Esquerré. 

 
Gastos 

Según Carolina Godoy “se estima 
que, en promedio, el asistente a 
una reunión gasta entre 4 a 6 veces 
más que un turista normal o vaca-
cional, Además, tiene una estadía 
promedio de 6 días, incluyendo los 
viajes de pre y post congreso o con-
vención. Utiliza habitaciones, res-
taurantes y servicios de mayor va-
lor e incurre en una serie de gastos 
adicionales y, además, por lo gene-
ral regresan de vacaciones. 

 
Recreación 

En el turismo recreativo las vaca-
ciones de invierno, en curso, abren 
una ventana de renovación en 
cuanto a demanda.  

En el sector “La Poza” de Talca-
huano, Silvia Sepúlveda de la ben-
toteca “Mar y Sol”, comentó que 
en su caso “con estas vacaciones 
hemos visto más flujo de gente y 
más ventas. En mi local han subi-
do cerca de un 30% en estos días”.
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La industria 
manufacturera

y las exportaciones han podido soportar 
mejor la crisis sanitaria, de acuerdo al IER.

Parés, miembro del equipo del IER 
explicó que en el turismo regional 
existe una gran presencia de per-
noctaciones relacionadas a activi-
dades laborales. 

“(El turismo) es un sector bastan-
te heterogéneo en el que tenemos 
el turismo de empresa. Los hoteles 
reciben a mucha gente asociada a 
la industria . Podemos entender al 
sector turismo como un turismo 
empresarial donde se realizan con-
ferencias y reuniones en la zona. 
Por otro lado está el turismo de 
paseo. Gente que va a las termas, a 
la montaña, a las lagunas de la Re-
gión que han tenido comporta-
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Paulina Parra Chávez • DIARIOCONCEPCIÓNFUENTE: IER en base a datos del INE.

NÚMERO TOTAL DE NOCHES QUE LOS PASAJEROS SE ALOJAN EN ESTABLECIMIENTOS 
DE LA REGIÓN, EMATLa Zona de Ñuble

era clave en el desarrollo de las atraccio-
nes que tenía el Biobío, antes de la divi-
sión territorial y la pandemia. 
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PROYECTO INTERNACIONAL CON BASE EN LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Noticias UdeC

Un estudio internacional con base 
en la Universidad de Concepción in-
daga la resiliencia de suelos degrada-
dos y cómo el uso de plásticos y fer-
tilizantes ricos en carbono contribui-
rían a su recuperación. 

Una cuestión que ha sido catalo-
gada, por el equipo a cargo del pro-
yecto, como fundamental para la 
sustentabilidad de la actividad 
agrícola. 

 
Expertos 

Por estos días, el Dr. Juan Carlos 
Sánchez, académico de la Facultad 
de Ciencias Ambientales y Bioquími-
ca de la Universidad de Castilla-La 
Mancha de Toledo (España) está ter-
minando en el Campus Chillán, la se-
gunda de las estadías correspon-
dientes a un proyecto Anid (PCI/ 
MEC80190011) liderado por el Dr. 
Marco Sandoval, del Departamento 
de Suelos y Recursos Naturales de la 
Facultad de Agronomía de la UdeC. 

“Mi carrera científica la he desa-
rrollado entre varios países y debo in-
cluir también en Chile, ya que en los 
años finales de los años ‘90 estuve ha-
ciendo alguna que otra pasantía por 
acá y luego, en Italia, y últimamente 
en Estados Unidos, Australia y Fran-
cia”, detalla Sánchez. 

El investigador, que imparte las 
asignaturas de fisiología animal y 
toxicología ambiental, comenta 
que en su facultad cuentan con un 
laboratorio de ecotoxicología, en el 
que realizan evaluaciones y estu-
dios sobre el impacto de contami-
nantes orgánicos, fundamental-
mente en el suelo, en el ambiente 
terrestre, “lo que ha derivado a bus-
car herramientas para la recupera-
ción de suelos degradados o suelos 
contaminados”. 

 
Colaboración 

A partir de estos estudios surge la 
colaboración del investigador espa-
ñol con sus colegas de la UdeC, en un 
trabajo que ha logrado captar finan-
ciamiento permanente durante los 
últimos años a través de un proyec-
to de atracción de capital humano de 
la Anid, dirigido por académica 
UdeC, Dra. Cristina Muñoz. 

Indagan la capacidad de nuevos materiales 
para suplir fertilizantes en la agricultura 
Ha sido catalogado, por el equipo a cargo del proyecto, como fundamental para la sustentabilidad. 
Mejorar la calidad del Biocarbón es una de las metas.

De este modo, el grupo ha estado 
realizando estudios de carácter 
multi-continental, explica el Dr. 
Sánchez. 

“Este fue un proyecto bien eva-
luado, alcanzamos la máxima pun-
tuación, además por la temática, 
porque es de rabiosa actualidad a 
nivel global, que es el uso de ferti-
lizantes ricos en carbono, para in-
yectar el carbono orgánico al sue-
lo, sobre todo en suelos que son 
degradados, que pues por múlti-
ples factores de estrés ambiental 
como el cambio climático”, dijo el 
investigador. 

El experto enfatiza que algunos 
de los resultados del estudio podrían 
llegar a ser patentados. “A partir de 
múltiples residuos orgánicos, y aquí 
viene la innovación del proyecto, 

podemos generar una nueva estra-
tegia de gestión de plástico”. 

 
Desafío 

El desafío científico, en este senti-
do, es “mejorar calidad del bio-car-
bón, a partir de una mezcla de bio-
masa y residuos plásticos con impor-
tantes efectos en la física del suelo”. 

Por su parte, el Dr. Marco Sando-
val agrega que otro de los objetivos 
de esta colaboración internacional 
es fortalecer el equipo de trabajo a 
nivel de postgrado, favoreciendo 
también al pregrado. 

“Con estas estadías del Dr. Sán-
chez y los contactos que mantene-
mos permanentemente con él des-
de España, se ha logrado primero 
adjudicar un proyecto y estudiantes 
de postgrado han colaborado con 

nosotros avanzando en sus temas de 
investigación y en las publicaciones 
que se les exige y se proyecta que 
puedan realizar estadía colaboran-
do con Juan en España hacia fines de 
este año”, indicó. 

El Dr. Sánchez, además ha parti-
cipado en actividades de extensión 
como charlas dirigidas a estudiantes 
de pre y postgrado y otras reuniones 
de colaboración con otros acadé-
micos y académicas en temas de in-
vestigación que presentan poten-
cial para futuras colaboraciones con 
dinámicas similares a las actuales. 
“Hay una planificación, con hipóte-
sis y objetivos y dentro de los cuales 
tenemos ensayos, tanto en laborato-
rio como de campo, y eso nos ha lle-
vado a obtener varios resultados”, 
detalla Sandoval. 

“Los materiales que estamos gene-
rando tienen una capacidad de des-
contaminar el suelo y de retener el 
agua bastante importante, pero, so-
bre todo, una capacidad de retener 
contaminantes como metales y con-
taminantes orgánicos que pueden 
estar en el suelo agrícola, por el va-
lor que han aportado los residuos 
plásticos a la elaboración de este 
bio-carbón”, agregó. 

Esto es fundamental para la sus-
tentabilidad de la actividad agríco-
la, porque, explica el investigador 
ibérico, “a veces, hay déficits tem-
porales de fertilizantes y demás, y 
esto podría ser una opción viable de 
bajo coste”.

FOTO: FACULTAD DE AGRONOMÍA UDEC
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EN LABORATORIO  
de izquierda a derecha, los 
investigadores Dr. Juan Carlos 
Sánchez  (UCLM) y Dr. Marco 
Sandoval (UdeC).
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DIVISA SE ALEJÓ NUEVAMENTE DE LA BARRERA DE LOS $1.000

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

El dólar tuvo una baja de 
$28,61 durante este lunes, pri-
mera jornada de la interven-
ción de los US$ 25.000 millones 
que anunció el Banco Central 
(BC) y que se extenderá hasta 
septiembre de este año. Esto 
con el fin de ajustar la economía 
nacional. 

De esta manera la divisa se 
alejó nuevamente de la barrera 
de los $1.000 retrocediendo a 
los $949,89. 

En el caso del cobre este logró 
terminar con una racha de seis 
sesiones a la baja al tener una 
notoria alza de 4,57% en la Bol-
sa de Metales de Londres a pro-
pósito de que su transacción 
fue de US$3,32030 la libra. 

 
Desde Hacienda 

Desde el Gobierno ha sido 
el mismo ministro de Hacien-
da, Mario Marcel quien ha va-
lorado la intervención del BC 
comentando que esta acción 
está en línea con las faculta-
des y objetivos de la entidad, 
sobre contribuir a la estabili-
dad financiera. 

“Creemos que ha sido apro-
piado que haya usado sus fa-
cultades para ese propósito”, 
manifestó Marcel ante la pren-

Dólar vuelve a bajar tras primer 
día de intervención del BC
Además el precio del cobre logró romper con una racha de seis días de caída. Vale 
recordar que la medida del Banco Central está proyectada hasta septiembre de 
este año para facilitar el ajuste de la economía chilena.

sa durante las últimas horas.  
Además, sobre el trabajo tra-

zado por el mismo Banco Cen-
tral ante la inflación el secre-
tario de Estado dijo que “(el 
Banco Central), como sabe-
mos, su objetivo es ubicar la in-
flación en 3% en un plazo de 

Productores podrán presentar proyectos de riego 
consultor en nuestra página web 
www.cnr.gob.cl”. 

La Seremi de Agricultura de Bio-
bío, Pamela Yáñez, sostuvo que “di-
mos a conocer un concurso de rie-
go exclusivo para mujeres y ahora 
queremos informar de este nuevo 
concurso orientado a las y los pe-
queños productores que necesitan 
cuidar el agua y hacer más eficien-
te su riego”.  Las bases se encuen-
tran en la página de la CNR. Las 
postulaciones deben realizarse en 
cnr.gob.cl hasta las 23:59 horas de 
este 27 de julio.

Productores de la Región del Bio-
bío y de Ñuble podrán presentar 
proyectos de riego intrapredial, 
donde se podrán adjudicar fondos 
por 400 hasta 1.000 UF. 

La iniciativa es de  la Comisión 
Nacional de Riego (CNR) donde el 
Coordinador Zonal Biobío-Ñuble 
de la entidad, Jorge Muñoz, desta-
có que “el concurso dispone de $200 
millones para las y los pequeños 
productores de Ñuble y Biobío, que 
necesiten mejorar el riego dentro 
de sus predios, por lo tanto el llama-
do es a revisar las bases y buscar un 

FOTO: MINAGRI

Energía y SEC 
llaman a tomar 
precaución en 
uso de estufas

En el contexto de las bajas 
temperaturas pronosticadas 
para gran parte del país, tras el 
paso del sistema frontal, la Supe-
rintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC) y el Minis-
terio de Energía, recordaron la 
importancia de adoptar medi-
das de autocuidado al utilizar las 
estufas como medio de calefac-
ción y prevenir situaciones de 
riesgo como fugas de gas o pre-
sencia de monóxido de carbono 
en el ambiente. 

Las autoridades señalaron, 
entre otros consejos, que los ar-
tefactos a parafina deben ser en-
cendidos y apagados fuera de 
casa, salvo que posean un siste-
ma automático, lo que debe es-
tar indicado por el fabricante en 
el manual. En el caso de los equi-
pos a gas hay que verificar la fe-
cha de vencimiento del regula-
dor y el flexible, los que deben es-
tar en buen estado y poseer el 
“Sello SEC” vigente. 

El director regional de la SEC, 
Manuel Cartagena, señaló que 
“el monóxido de carbono se ge-
nera durante la combustión y 
es un gas venenoso, impercepti-
ble, invisible, sin olor y silencio-
so, que puede generar síntomas, 
en caso de intoxicación, como 
dolores de cabeza, mareos, náu-
seas, debilitamiento general e 
incluso la muerte”.

dos años, en un horizonte de 
mediano plazo y nosotros (Eje-
cutivo) no tenemos mayores 
comentarios sobre las decisio-
nes del Banco”. 

Fondos parten en 
400 UF
Vale decir: cerca de $13 millones. 
El máximo es de poco más de $33 
millones 290 mil. 
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A través del sistema Passline 
se podrán adquirir las tickets 
y luego del 15 de agosto en 
Disquería Penquista.

Dónde encontrar 
las entradas

A través de la página del 
Teatro Biobío se puede hacer 
la reserva de las entradas 
para su única función.

Retiro de entradas 
gratuitas

rencia y su valor. El sentirse distin-
to o raro frente a lo que se estable-
ce como normal. Creo que todas las 
niñas y niños de una u otra mane-
ra lo sienten en algún momento, y 
es el primer indicio de la individua-
lidad. Y esa búsqueda es un viaje 
que se recorre solo, pues es la expe-
riencia natural y única del ser”, dijo 
Manuela Oyarzún, actriz y drama-
turga de la obra. 

  En escena confluyen cinco ac-
tores y un músico, siendo la dan-
za y el canto los mensajes de co-
municación para hablar de pre-
juicios y de querer ser otra 
persona.  “Alba y los 100 pasos”, ya 
tuvo dos exitosas funciones en las 
ciudades de Linares y Talca, y con-
tinuará su gira nacional en Puer-
to Montt y Los Ángeles.

En una función única y gratuita, 
el próximo 26 de julio a las 19.00 ho-
ras, se presenta “Alba y los 100 pa-
sos” en el Teatro Biobío (TBB). Obra 
de teatro familiar, dirigida por 
Omar Morán y Alejandro Miranda, 
cuenta la historia de una niña y su 
viaje fantástico para aprender a 
aceptar la diferencia como parte 
de la experiencia de vida. 

Puntualmente, se trata de Alba, 
quien tiene una gran imaginación 
y el poder de modificar las cosas 
que la rodean, convirtiéndose siem-
pre en la heroína de sus peripecias. 
Sin embargo, ella es albina, y eso la 

Obra “Alba y los 100 pasos” 
realizará función en el TBB

FOTO: CEDIDA MALAMUTE

LA OBRA está realizando 
una gira nacional gracias 
al apoyo del Ministerio de 
las Culturas.

hace sentir extraña, insegura, ais-
lándose de sus compañeros. Sus 
ganas de desaparecer la llevan a un 
viaje a través de un sueño donde de-
berá enfrentar sus miedos y anhe-
los. “Abre preguntas sobre la dife-

EL PRÓXIMO 6 DE SEPTIEMBRE A LAS 19.00 HORAS

Fue en diciembre del 2019 que el 
ciclo Noches de Jazz, Vinos & Blues 
realizó su última sesión en la disco-
theque del Casino Marina del Sol. 
Un espacio emblemático para los 
artistas locales y foráneos dedica-
dos a los sonidos sincopados y la lla-
mada “música del alma”, que pro-
ducto de la pandemia bajaba el te-
lón luego de 14 años.  

Una larga pausa, que este próxi-
mo 6 de septiembre a las 19.00 ho-
ras, será interrumpida con el regre-
so de nuevas sesiones de este imper-
dible segmento musical organizado 
por Vess Producciones. Ahora bajo 
el nombre Sesiones Jazz, Vinos & 
Blues y teniendo como escenario 
el Aula Magna del Arzobispado de 
Concepción (Caupolicán 459). 

“Mucha gente a través de redes 
sociales me preguntaba constan-
temente el cuándo volveríamos, y 
producto de la pandemia y sus dife-
rentes restricciones hicieron que 
cada vez más fuera aplazando una 
fecha. Así también luego de una lar-
ga relación con Casino Marina del 
Sol, y también debido a los aforos y 
las medidas sanitarias, opté por vol-
ver con el ciclo al centro de Concep-
ción y a una sala tan tradicional e 
importante como es el Aula Magna. 
Un espacio con una acústica exqui-
sita, tipo teatro europeo, y de una 
ubicación privilegiada”, señaló Ma-
rio Soto, productor y cabeza de Vess 
Producciones. 

Palabras a las que agregó que 
“acorde con el contexto, y a diferen-
cia de años anteriores, la dinámica 
de la sesión será una previa en la en-
trada de la sala con degustación de 
alguna copa de vino, para luego pa-
sar a disfrutar de buen jazz y tam-

 FOTO: CEDIDA

El ciclo de Vess Producciones vuelve luego de más de dos años en 
pausa, y lo hace de la mano de la banda La Tropa y  teniendo como 
nuevo escenario el Aula Magna del Arzobispado de Concepción.

bién a una buena hora, ni muy te-
prano ni muy tarde”. 

Para esta sesión de retorno, los in-
vitados estelares serán La Tropa,  re-
conocido cuarteto rinde homenaje 
al recientemente fallecido violinista 
y multiintrumentista Roberto Leca-
ros, patriarca del clan Lecaros y uno 
de los principales referentes del Jazz 
en nuestro país. Esta agrupación la 
conforman dos de sus hijos, los vir-
tuosos Félix Lecaros en batería y Ro-
berto Carlos Lecaros en contrabajo 
junto a dos de los más destacados so-
listas del nuevo jazz nacional, el 
trompetista Sebastián Jordán y el sa-
xofonista Agustín Moya. 

“A don Roberto lo tuve como invi-
tado en cinco oportunidades dentro 
del ciclo. Es más, el segundo Jazz, Vi-
nos & Blues el 2006 lo traje a él y me 
cambió la vida. Poco a poco nos hi-
cimos amigos y lamentablemente 
falleció en abril pasado, por lo que 
me puse en contacto con sus hijos 
para homenajearlo en este reinicio 
del espacio”, dijo el productor. 

Más allá de esta nueva partida, 
Soto proyecta para el primera mar-
tes de cada mes -de septiembre a di-
ciembre- esta versión 15 del ciclo 
confirmando para el 4 de octubre a 
la contrabajista Elisa Durán más 
amigos.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Jazz, Vinos & Blues 
regresa con tributo a 
Roberto Lecaros
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EL EXPERIMENTADO 
MÚSICO falleció a fines de 
abril a los 77 años de edad. 
Todo un referente a nivel 
nacional del estilo jazzístico.

El ciclo arrancó el 2006 en la 
Alianza Francesa para luego 
moverse por diferentes 
escenario siendo el Casino 
Marina del Sol su última sede 
del 2013 al 2019.

Debido a las restricciones 
sanitarias, y para mantener el 
sello del vino del ciclo, sus 
degustaciones se realizarán 
antes del inicio de las 
presentaciones.

Las entradas en preventa 1-vía 
Passline- tienen un valor de $7 
mil, luego en preventa 2  $10 
mil y finalmente $14 mil 
entrada general. Ticket incluye 
ingreso y copa de vino.
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25
De julio cierra la muestra, 
teniendo al mediodía otra 
actividad de mediación, 
consistente en instalar en la calle 
los audios que la configuran.

César Valdebenito 
reedita libro de cuentos 
“Juego de damas”

A TRAVÉS DE EDICIONES C&M

Ya son más de veinte los libros 
que ha escrito dentro de su trayec-
toria el penquista César Valdebeni-
to. Una bibliografía ciertamente 
extensa en donde “Juego de da-
mas” tiene un lugar especial dentro 
de este recorrido literario, ya que 
fue publicado hace diez años atrás 
provocando un inusitado interés 
en sus lectores, lo cual alentó al es-
critor ahora el reeditarlo, pero de 
forma ampliada y con extras a tra-
vés de Ediciones C &M. 

“Desde aquel tiempo había escri-
to otros relatos que tocaban la mis-
ma cuerda de los cuentos ya publi-
cados. Por lo tanto, el nuevo libro 
tiene cinco relatos nuevos, que no 
habían sido publicados antes, com-
pletando una edición definitiva de 
15 relatos. Esta nueva publicación 
me permitió volver a revisar el con-
junto, logrando pulir y afinar algu-
nos detalles fundamentales en 
cuanto a la precisión y sentido del 
lenguaje, lo que permitió matizar al-
gunas historias, logrando así que 
calen más a fondo en el lector”, de-
talló Valdebenito. 

Precisamente, “Juego de damas” 
está compuesto por cuentos que 
desarrollan temas como   la iden-
tidad sexual, los límites de las rela-
ciones de parejas, la violencia, la 
desesperanza, la lealtad, en cada 
uno de los textos la amistad, los de-
seos y celos juegan malas pasadas 
a los personajes.  Esos son los asun-
tos fundamentales con los que li-
dian los personajes del autor a lo 
largo y ancho de las 15 historias 
que configuran la reedición, “Una 
de las cosas que más me interesa-
ba lograr es que el clímax de algu-
nos relatos se desarrollara más en 
la mente del lector que en el papel, 
para que así el lector sintiera en su 
mente el mismo el cambio dramá-
tico de los personajes y así se acer-
caran a una imagen más viva, para 
mi es importante que las personas 
después de leer los cuentos sienta 

El prolífico escritor y poeta local acaba de sacar 
esta nueva publicación, una ampliada y 
remozada colección de historias que 
originalmente vieron la luz hace diez años.

que ya no son las mismas, que las 
historias hagan cambiar en algún 
sentido su mirada sobre el mundo”, 
señaló el escritor. 

En cuanto a las expectativas de 
volver a publicar este título en una 
versión más acabada, el también 
poeta dijo que “espero que el libro 
encuentre su propio camino y en 
ese camino existan algunos lectores 
interesados en leerlo. Quizá los lec-
tores que cada cierto tiempo buscan 
mis libros se sientan recompensa-
dos con estas páginas. Estas histo-
rias siguen la estela que ha dejado 
parte de mi producción literaria, la 
estela del dolor y el desencanto, 
pero también el de la esperanza que 
quizá las cosas puedan cambiar”. 

Independiente de esta nueva 
publicación, Valdebenito se en-
cuentra trabajando en tres  títulos 
más -una novela, una crónica lite-
raria de no ficción y un texto de 
cuentos con apoyo del Ministe-
rio de las Culturas- que proyecta 
que vean la luz antes de concluya 
el año.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Para hoy a las 11.00 horas, en el 
Punto de Cultura Federico Ramírez 
(O’Higgins 555, subterráneo) está 
agendada la actividad de mediación 
de la exposición “Andar por las cuer-
das” con estudiantes de artes visuales 
de la UdeC. 

Recordar que esta fotoperforman-
ce sonora de la artista visual pen-
quista Lorena Muñoz Bahamondes, 
fue inaugurada a principios de mes 
en dicho espacio expositivo local y se 
desarrolla en torno a la interrogan-
te ¿Qué ves cuando exhibo mi cuer-
po, este espacio íntimo, en un estado 

Muestra “Andar por las cuerdas” tendrá 
hito de mediación con estudiantes UdeC

tes del Estado, la muestra se compo-
ne de un circuito de 9 peras boxing, 
que al ser golpeadas, activan las voces 
de artistas nacionales que monolo-
gan con la pregunta original. Junto a 
esa interfase sonora, en los muros de 
la galería  también se despliegan 9 fo-
tografías de gran formato y 54 media-
nas, retratos de la fotógrafa y artista vi-
sual Yéssica Gaete Díaz.  

 La acción performática tuvo como 
escenario el Club de Boxeo Juan Val-
derrama Concepción y fue entrenada 
por el Campeón Nacional de Boxeo, 
Marcelino Reyes.

 FOTO: PUNTO DE CULTURA FEDERICO RAMÍREZ.

LA MUESTRA significa el retorno de Muñoz a su ciudad natal tras 10 
años de no exponer de forma individual.

de excepción? 
Desde la metáfora de la mujer bo-

xeadora que aprende estrategias de 
sobrevivencia para resistir los emba-
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VALDEBENITO está trabajando en diferentes 
escritos -novelas, cuentos y de más- que espera 
publicar antes que concluya el año. 
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El empate fue el resultado 
más justo para lo que ocurrió en 
la cancha, pero sin duda que si 
un equipo quedó amargado, fue 
Universidad de Concepción.  

Recoleta y el Campanil fueron 
protagonistas de un deslucido 
partido, con escasas ocasiones 
de peligro.Solamente un tiro de 
Ragusa al 24’ y un disparo de 
Tapia al 46’ despeinaron un 
poco a un estructurado duelo, 
con dos equipos que repitieron 
el  0-0 de la primera rueda del 
campeonato, un resultado que 
no le sirve a ninguno en su afán 
por zafar de la parte baja de la 
tabla.  

¿Por qué quedaría amargura 
entonces en los auricielos? En el 
90+5’ y con un Recoleta volcado 
en ataque buscando aprovechar 
un tiro de esquina, el Campanil 
tuvo una jugada que estuvo muy 
cerca de cambiar el destino y 
darles los tres puntos. 

Arnaldo Castillo se juntó con 
Simón Contreras, quien avanzó 
y en el área le devolvió el balón 
al paraguayo. En inmejorable 
posición y con todo el arco a su 
disposición, el goleador de U. 
de Concepción impactó el balón 
de primera, elevando su tiro 
ante la incredulidad de todos. 
Tras ello, pitazo final y 0-0.

DESLUCIDO ENCUENTRO EN LA CAPITAL

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Tras su arribo a Universidad de Concepción hace un 
par de semanas, el extremo proveniente de U. de 
Chile, Simón Contreras, no alcanzó 
a ser inscrito ni citado para el 
choque vs Cobreloa. Pero ayer 
fue parte de la citación, siendo 
suplente e ingresando a la 

cancha cuando iban 64’.  
No tuvo mayor influencia en el 

juego, hasta el último minuto del 
part ido,  donde encabezó un 

contragolpe, haciendo lo correcto habilitando 
al paraguayo Arnaldo Castillo en el área. Sin embargo, 

desfavorablemente el goleador del Campanil elevó su tiro. Correcto estreno.

TUVO SU DEBUT

Deportes

En un partido donde nadie destacó con grandes 
luces propias ni marcó enormes diferencias, lo que 
hizo la dupla de centrales de Recoleta merece ser 
destacado. 
El trabajo del argentino Alejandro Delfino 
y el uruguayo Claudio Servetti fue 
vital para neutralizar a los 
delanteros de Universidad de 
Concepción, específicamente 
al paraguayo Arnaldo Castillo. 
Mediante juego aéreo, orden 
y buena ubicación, la zaga 
local cumplió su segundo 
partido con el arco en cero. 
Solamente sobre el cierre y 
volcados en ofensiva, fueron 
sorprendidos en lo que pudo 
ser el 1-0 del Campanil. 

FIGURAS

Debe ser el jugador más valioso del equipo y héroe en 
muchos compromisos. Sin embargo, ayer al 90+5’, al 
paraguayo Arnaldo Castillo le tocó convivir con el sabor 
amargo del fútbol.  
Un contragolpe de Universidad de Concepción en el último 
minuto del partido, con Simón Contreras desbordando por 
la banda derecha, fue culminado por el centrodelantero del 
Campanil, quien impactó de primera el balón y lo elevó de forma 
increíble. Era la última jugada, ya que apenas la pelota se fue 

de la cancha, el árbitro pitó el final del duelo.

EL VILLANO
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64’

Universidad de 
Concepción 
pudo ganar 
sobre el cierre 
ante Recoleta, 
pero fue 
igualdad en La 
Pintana. Opaco 
encuentro y un 
resultado que no 
le sirve al 
Campanil en su 
lucha por salir 
de la parte baja. 

No iban ni diez minutos de partido, cuando en una lucha por el 
balón, Felipe Orellana sacó la peor parte. El mediocampista de 
Universidad de Concepción recibió un golpe en su cabeza que 
le sacó sangre, por lo cual debió ser atendido por el cuerpo 
médico del Campanil. 
De todas formas, fue una disputa leal por la pelota, por lo cual 

su infractor no era merecedor de alguna tarjeta 
roja ni mucho menos. ¿Por qué clave? Dio 

la impresión que el volante no se sintió 
cómodo en el duelo y aunque no jugó 

mal, fue reemplazado al 64’.

MOMENTO CLAVE

No logra despegar: UdeC 
cosechó un 0-0 muy amargo

GOLES

Olguín 
Suazo 
Delfino 
Servetti 
Santander 
Arancibia 
Martín 
Carvajal 
Tapia 
Canelón 
Ovejero

UDEC

FORMACIONES

Nombre jugador

DT

71’ Alegre 
por Canelón 
71’ Soto 
por Arancibia 
83’ Ormeño 
por Suazo

Santander, Ormeño

RECOLETA

0

Garcia 
Saldías 
Godoy 
Lauler 
Saavedra 
Orellana 
Abarzúa 
Ragusa 
Molina 
Bogmis 
Castillo

Nombre jugador

DT

64’ Medel 
por Orellana 
64’ González 
por Ragusa 
64’ Contreras 
por Bogmis 

Godoy, Abarzúa, 
Lauler

Estadio: Municipal de La Pintana 
Público: 380 espectadore controlados 
Árbitro: Franco Arrué

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

0

8’

Tras los arribos de José Luis Muñoz y Harol 
Salgado, en Fernández Vial pensaron en cerrar 
el plantel de cara a la segunda parte del torneo 
2022. Si bien estaban muy conscientes de que 
necesitaban jugadores de corte ofensivo, la 

llegada de ambos jugadores dejó conformidad 
en el club.   

Sin embargo, a pocos días que cierre el libro 
de pases, los aurinegros se alistan para -entre 
hoy o mañana- abrochar un volante ofensivo.

Fernández Vial no da por cerrado su plantel
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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superficie sin ningún problema para 
el partido que jugaron Deportes 
Concepción y Trasandino.  

En lo futbolístico, Huachipato 
tuvo una jornada para el olvido, 

HISTORIA REPETIDA EN TALCAHUANO

Desde la noche del sábado, una 
intensa lluvia cayó en el Biobío, lo 
que afectó enormemente el estado 
de la cancha del CAP Acero. Muy 
por el contrario de la superficie del 
Ester Roa, que aguantó muy bien el 
temporal, en Talcahuano la cancha 
principal era prácticamente una 
piscina. Lamentablemente, nada 
nuevo en torno a lo que se ha visto 
desde hace varios años. 

El problema era que Huachipato 
recibía a las 20 horas a O’Higgins, 
por lo que apenas se detuvieron las 
lluvias después del mediodía del 
domingo, en el CAP intensificaron 
los esfuerzos para sacar el agua de 
la cancha. Lo lograron en un buen 
porcentaje, pero el nivel estaba muy 
lejos de ser óptimo. Por lo mismo, la  
gran pregunta en las horas previas 
al partido era, ¿se jugara? Manuel 
Vergara, árbitro para tal ocasión, 
revisó la cancha y autorizó que el 
encuentro se disputara. La lluvia se 
había detenido hace largas horas y 
la cancha lucía evidentes mejoras, 
aunque muy lejos de un 100%. 

¿Influyó el estado del terreno de 
juego para que Huachipato cayera 
1-2 ante O’Higgins? Claro está que 
la cancha está igual para los dos 
equipos, aunque el DT Mario Salas 
comentó tras el partido que “no se 
puede jugar de la forma que uno 
pretende. Cuando una cancha tiene 
pozas y se detiene la circulación del 
balón, creo que no se debe jugar, ya 
que se hace un partido anormal. 
Fue un encuentro peligroso donde 
se puso en riesgo la salud de todos 
los jugadores, ya que en algunos 
sectores de la cancha la pelota no 
corría. Pero bueno, hay gente que 
entiende que las cosas se tienen que 
hacer de otra forma. Es mi opinión 
solamente, no es que yo sea dueño 
de la verdad”.  

Sin ir más lejos, Antonio Castillo, 
uno de los buenos jugadores en lo 
que va de temporada acerera, tuvo 
que salir de la cancha lesionado y 
con muchas complicaciones. Algo 
que ya ocurrió el torneo pasado, 
donde tras enfrentar a U. Católica, 
el lateral Juan Córdova lamentó un 
esguince de ligamento en su rodilla 
derecha, luego que se le trabara la 
pierna en una poza. 

En la misma línea de una cancha 
que sufre enormemente con cada 
lluvia, el DT de Huachipato agregó 
que “me cuesta entender como pue-
den habilitar una cancha así para 
hacer fútbol. O’Higgins se adaptó 
mejor e hizo el partido que había 
que hacer respecto a como estaba 
la cancha. Nosotros después enten-
dimos como teníamos que jugarlo, 
pero me da la impresión que ya era 
un poco tarde y eso, sin duda, es res-
ponsabilidad mía”. 

Desde todo punto de vista que 
cuesta entender el pésimo estado de 

“Me cuesta entender que  
se habilite una cancha así”
Mario Salas apuntó al precario estado del campo de juego del 
CAP Acero tras la derrota 1-2 de Huachipato ante O’Higgins. 
“Se puso en riesgo la salud de los jugadores”, aseguró. 

 FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC

ante un O’Higgins que sumaba 7 
partidos sin triunfos, acumulando 
más de 700 minutos sin anotar 
como visitante. “Ellos fueron más 
precisos. Nosotros fuimos superio-
res en tiros y posesión, pero sin la 
claridad de O’Higgins para definir. 
Me quedo con el esfuerzo del equi-
po en esta cancha, donde cuesta 
mucho hacer fútbol”, cerró Salas.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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la cancha cada vez que llueve. A 
menos de 10 kilómetros, el Ester 
Roa recibió la misma cantidad de 
precipitaciones y prácticamente no 
tuvo pozas de agua, resistiendo la 
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0/12 -2/12
LOS ÁNGELES

12/30
SANTIAGO

-1/13
CHILLÁN0/17

RANCAGUA

0/16
TALCA

0/13
ANGOL

0/13
TEMUCO

2/10
P. MONTT

4/11
MIÉRCOLES

7/11
JUEVES

7/11
VIERNES

HOY
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Arsenio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Big Farma 
• Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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